# El Ovallino



URGEN MEJORAS EN INFRAESTRUCTURAS E INTERVENCIÓN PSICOLÓGICA

LAPIDARIO INFORME SOBRE FALENCIAS EN RESIDENCIAS DE LA ZONA

PRIMARIAS EN LA REGIÓN

# JUAN FUENTES GANA EN COMBARBALÁ

Mientras el presidente de Comunes se impuso en la única comuna de Limarí en que se llevó a cabo el proceso eleccionario del conglomerado Contigo Chile Mejor, a nivel regional el meteorólogo Cristobal Juliá ganó la pulsada como candidato a gobernador regional por el pacto Chile Vamos.

02-03





DURANTE EL FIN DE SEMANA

LLUVIAS SE DEJARON SENTIR EN TODO EL LIMARÍ

08

MUNICIPIO Y GOBERNACIÓN

FIRMAN
CONVENIO
PARA EJECUTAR
CECOSF EN
COMBARBALÁ

ACUERDO DE JUNTA DE VIGILANCIA Y SANITARIA

OVALLE:
BUSCAN
RESGUARDAR
AGUA PARA
CONSUMO

LLAMÓ A SUS COMPETIDORES A SUMARSE A SU CAMPAÑA

# Juan Fuentes será el candidato oficialista para la alcaldía de Combarbalá

# REBECA LUENGO COMBARBALÁ

Contento de participar y ser el ganador de las primarias a la alcaldía de Combarbalá por el pacto Contigo Chile Mejor, se mostró el presidente regional de Comunes, Juan Fuentes Fernández, quien superó por un amplio margen a sus competidores, el concejal Roberto Rojas (independiente PS) y Juan Carlos Cabezón (independiente por el FRVS).

"Estoy muy contento de haber participado de este ejercicio democrático y me honra, con toda la humildad, decir que soy el ganador en esta jornada. Estuvimos acompañados con una lluvia anoche que fue una tremenda bendición con la crisis hídrica y la sequía que nos está azotando. La gente de Combarbalá hoy día participó y nos dio este primer triunfo para llegar a participar como candidato del bloque de izquierda y centro izquierda en las elecciones del 27 de octubre", señaló Fuentes a El Día tras su triunfo.

A las 20:00 horas ya se había contabilizado el 100% de las mesas de esta comuna del Limarí. Con un total de 1219 votos emitidos, Juan Fuentes obtuvo el triunfo con un 44,06% de los sufragios, seguido por un 35,19% de Roberto Rojas y el 18,79% de Juan Carlos Cabezón.

El candidato ganador agradeció el apoyo de la comunidad y a sus dos compañeros presentes en la papeleta, "quienes participaron y se pusieron a disposición de participar en estas primarias y se pudieron medir". De inmediato los llamó a sumarse a su campaña y trabajo en terreno para obtener un triunfo en las próximas elecciones municipales del 27 de octubre.





El candidato ganador agradeció el apoyo de la comunidad y a sus dos compañeros presentes en la papeleta.

EL OVALLINO

El presidente regional de Comunes venció con el 46,02% de los votos a sus competidores Roberto Rojas y Juan Carlos Cabezón. Agradeció el apoyo de la comunidad y comprometió comenzar de inmediato un trabajo en terreno para preparar el programa del gobierno local.

### APOYO PARLAMENTARIO

Felicitando a Juan Fuentes tras conocer su triunfo, la diputada del Frente Amplio, Carolina Tello, agradeció a todos quienes confiaron y marcaron su voto por el candidato de Comunes.

"Quiero felicitar a Juan Rodrigo Fuentes, nuestro candidato por la alcaldía de Combarbalá, quien ha ganado hoy en esta fiesta democrática que es la primaria para la alcaldía. Quiero agradecer a todas las personas que se sumaron, a las y los dirigentes, a los vecinos y las vecinas, los y las compañeras de partido que estamos conformando el Frente Amplio para poder tener hoy esta posibilidad de mejorar la comuna de Combarbalá".

Así, la diputada comprometió el apoyo y sumarse a la campaña para obtener el triunfo y el sillón alcaldicio en octubre. "Seguiremos, con mucho compromiso, trabajando para apoyar a nuestro querido candidato a alcal-

de, aquí estaremos para apoyarte", agregó Tello.

#### COMIENZA TRABAJO EN TERRENO

Consultado por lo que se viene tras este triunfo, el presidente regional de Comunes señaló que ya desde este lunes comenzarán a trabajar en todo el territorio, no sólo para obtener la alcaldía en la comuna de Limarí, sino que alcaldías en las 15 comunas de la región, concejalías y consejeros regionales.

En materia comunal, iniciarán un trabajo en terreno con un levantamiento de las necesidades y demandas de las organizaciones sociales y los combarbalinos para así construir el programa de gobierno local para los próximos cuatro años.

"Principalmente vamos a priorizar el trabajo que respecta a la economía local, temas en ámbitos de salud; la sequía que se ha tomado la agenda a nivel regional y claramente "LES HAGO LA INVITACIÓN A
MIS COMPAÑEROS (ROBERTO
ROJAS Y JUAN CARLOS
CABEZÓN) A QUE SE SUMEN
A NUESTRA CAMPAÑA
QUE SE NOS AVECINA EN
LOS PRÓXIMOS MESES Y
DISPUTAR LA ALCALDÍA DE
COMBARBAI Á"

#### **JUAN FUENTES FERNÁNDEZ**

CANDIDATO A ALCALDE DE COMBARBALÁ POR EL PACTO "CONTIGO CHILE MEJOR"

en Combarbalá haremos un trabajo para enfrentar esta crisis que nos esta azotando y seguir avanzando. Trabajaremos en materia de educación, para fortalecer el turismo, desarrollar más la cultura y tantas otras cosas que en Combarbalá se necesitan y para ello se requiere trabajar de manera conjunta con nuestra sociedad civil, porque son ellos los que demandan y tienen tremendas necesidades y nosotros queremos representarlos en las próximas elecciones de octubre", concluyó el candidato ganador Juan Fuentes.

# EQUIPO EL OVALLINO Ovalle

Con el 99,87% de mesas escrutadas al cierre de esta edición, el meteorólogo Cristóbal Juliá de la Vega logró superar a dos fuertes candidaturas en la primaria de Chile Vamos y alzarse como el candidato único de la coalición de centro-derecha para las elecciones de gobernador regional a realizarse en octubre.

El meteorólogo, que se presentó como independiente apoyado por Evópoli, se impuso con el 42,92% de los votos frente a Roberto Vega, de Renovación Nacional (30,45%) y a Cristian Rondanelli (26,63%).

En conversación con El Día declaró estar "con mucha tranquilidad" y mirando ya a lo que será el desarrollo de las campañas para las elecciones generales. Dice que espera "unidad" del bloque Chile Vamos para lograr llegar al máximo cargo de elección popular regional.

"Aún no hemos ganado nada, tenemos que seguir trabajando para que a fin de año le estemos ganando a la izquierda. El triunfo se va a ver a fin de año cuando logremos la gobernación de la Región de Coquimbo", indicó el candidato.

De paso, valora la participación, ya que pese a que en los locales de votación se percibió con un ritmo lento y poco flujo de votantes, prácticamente triplicó la última primaria del bloque.

"Si bien las primarias no convocan, el haber triplicado me parece que es súper positivo y quiere decir que la gente está más interesada en ser partícipe de estos procesos democráticos", dijo.

#### CLAVES DE TRIUNFO

Analizando lo que fue su candidatura, Juliá considera que "ser una persona conocida y cercana" le jugó a favor para ganar la confianza de la ciudadanía.

El meteorólogo tuvo un período a cargo de la Dirección General de Aguas (DGA) y ha fortalecido su imagen con una carrera como comunicador, que ha desarrollado en Mi Radio TV.

"Mi personalidad siempre ha sido la misma y me he desempañado siempre en terreno, trabajando con las personas y creo que eso es algo importante", dijo.

Presentarse como independiente también es otra clave. "Hay claramente un hastío de la ciudadanía por los partidos políticos", indica, pero reconoce a la vez que estas colectividades son "esenciales" para la democracia.

En ese sentido valoró el apoyo que tuvo tanto desde Evópoli, que respaldó su candidatura, como también el resto de la colación. En ello, destaca además el apoyo de Evelyn Matthei, que se alza como una fuerte carta a la Presidencia.

"Me apoyó el bloque. Los principales líderes de Chile Vamos estuvieron levantando mi candidatura. No es algo que nació desde Evópoli, nació desde la coalición, y por supuesto que el CRISTÓBAL JULIÁ, CANDIDATO DE CHILE VAMOS

# "Aún no hemos ganado nada, tenemos que seguir trabajando para ganarle a la izquierda"

El meteorólogo se impuso con un 42% de los votos a dos fuertes candidaturas de la centro-derecha: Roberto Vega y Cristian Rondanelli. En conversación con El Día, analiza las claves de su victoria sienta las bases de su candidatura de cara a las elecciones de octubre, fijando los principales ejes para el trabajo por la región, llamando a "dejar atrás la pelea chica".



EL OVALLINO

De cara a octubre, Juliá adelanta que "la unidad" marcará su campaña y espera llegar con ella a las quince comunas de la región.

apoyo de Evelyn Matthei es esencial, sabiendo que es una tremenda mujer que marca en todas las encuestas", respondió a las preguntas de El Día.

#### DEJAR LA PELEA CHICA

De cara a octubre, adelanta que "la unidad" marcará su campaña y espera llegar con ella a las quince comunas de la región.

Cabe señalar que al momento de

la entrevista ya había recibido el llamado de Cristian Rondanelli y de algunos líderes de Chile Vamos. "Todos poniéndose a disposición para este trabajo", afirmó.

Su enfoque, menciona será "lo que la gente necesita, que es dejar la pelea chica, la guerrilla. La gente está aburrida de ver a los políticos y las autoridades peleando. Hacer verdaderos cambios".

Entre los ejes programáticos destaca

la salud, el combate a la delincuencia y el transporte, entre otras prioridades de la zona.

### A SEGUIR TRABAJANDO

Tras conocer el resultado que lo dejó en tercer puesto frente a sus contrincantes, Cristian Rondanelli agradeció "a las más de 5 mil personas que me brindaron su apoyo en esta primaria".

"Lamentablemente no se logró, creíamos que desde el Choapa podíamos dar una gran pelea para llegar a la elección final de octubre, pero ha sido un camino lindo, en el que hemos recorrido las 15 comunas de la región. Vamos a seguir trabajando con más fuerza aún. Esto no es una derrota, es parte de un proceso y se vienen nuevos desafíos", indicó el consejero regional en ejercicio.

Junto con enviar sus felicitaciones a Cristóbal Juliá y valorar la participación, instó a coalición a "trabajar con las fuerza por la Región de Coquimbo que queremos. Voy a estar, sin duda, como siempre he estado: en terreno", sostuvo.

Por su parte, Roberto Vega agradeció "a los militantes e independientes" que apoyaron su candidatura, en especial a las comunas de Ovalle, Paihuano, Combarbalá Andacollo y Los Vilos, donde obtuvo primera mayoría.

"Mantener intacto mi compromiso con cada una de las 15 comunas y sus habitantes. A respetar el resultado y seguir trabajando por una mejor región", agregó.



JUNTA DE VIGILANCIA DEL LIMARÍ, CASEP Y AGUAS DEL VALLE

# Buscan alcanzar acuerdo para resguardar el agua para consumo humano de Ovalle

Este lunes continúa el trabajo de la mesa que busca la mejor forma de administrar las pocas reservas que quedan en el embalse La Paloma, hoy sólo al 1% de su capacidad.



Este lunes, se realizará una nueva sesión de la mesa de trabajo entre representantes de regantes del río Limarí, Comunidad de Águas Sistema Embalse La Paloma (CASEP) y Aguas del Valle. El objetivo es resguardar parte de la poca agua disponible en el embalse La Paloma para asegurar el consumo humano de los más de 120 mil habitantes de Ovalle y Sotaquí, ante la dramática situación hídrica que vive la zona

"Durante más de 14 años hemos mantenido a continuidad del suministro en cada localidad, desarrollando los

Aguas del Valle presentó un recurso judicial a principios de mayo, cuando las reservas de agua seguían cayendo y el día cero se encontraba muy cercano. Esta acción tan sólo busca velar por el derecho al consumo humano de agua potable y que éste se asegure de manera sostenible.

acuerdos, obras y gestiones operacionales necesarias, lo que ha supuesto inversiones por más de \$80.000 millones. Gracias a ello hemos conseguido que no haya ningún corte

de suministro a pesar de la caída de las fuentes hídricas en la Región. La situación actual es de tal magnitud que exige medidas extraordinarias para asegurar y resguardar el agua necesaria para consumo humano y por eso el trabajo con las autoridades y los regantes es fundamental", dijo el gerente Regional de Aguas del Valle, Andrés Nazer.

El ejecutivo destacó que, desde hace meses, se ha llevado un trabajo técnico y profundo con los diversos actores implicados, por lo que confía en que este lunes, con la voluntad de todos, se concrete un acuerdo en la cuenca del Limarí, como se ha hecho en el resto de las cuencas de la región. "Hay mucha conciencia de

lo crítico de la situación y de la prio-**AVISOS ECONÓMICOS** 



Aguas del Valle presentó un recurso judicial a principios de mayo, cuando las reservas de agua seguían cayendo y el día cero se encontraba muy cercano. Esta acción tan sólo busca velar por el derecho al consumo humano de agua potable y que éste se asegure de manera sostenible. Para ello, se solicita que la autoridad desarrolle y aplique las reglas de operación en la cuenca que aseguren el agua para la población y así evitar el racionamiento

ridad que debemos darle al consumo

humano. El agua para las personas

supone un porcentaje mínimo de las

necesidades de la cuenca completa

que, en situaciones extremas, debe

ser priorizada", recordó.

o el corte del suministro de agua en Ovalle y Sotaquí, mientras no exista acuerdo con la Junta de Vigilancia y la CASEP. El recurso es perfectamente compatible con la entrega de agua a la agricultura, siempre que se priorice y asegure el consumo humano.

"Nuestros usuarios son nuestra prioridad y tenemos la responsabilidad, como prestadores del servicio, de realizar todas las acciones a nuestro alcance para asegurar el agua potable para la población. Estamos seguros de que todas las partes seremos capaces de alcanzar un acuerdo que permita asegurar el consumo humano, con la menor afectación posible a la agricultura, momento en el cual nuestro recurso judicial ya no será necesario y podrá ser retirado", concluyó Nazer.

REMATE: TERCER JUZGADO CIVIL DE LA SERENA, RENGIFO Nº240, LA SERENA, REMATARÁ EL DÍA 25 DE JUNIO DE 2024; A LAS 09:00 HORAS, EL SITIO N°3, DE LOS EN QUE SE SUBDIVIDIÓ EL LOTE C, DENOMINADO ÁREA DE EQUIPAMIENTO, DEL SALDO DEL LOTEO QUINTA MARGARITA, RESULTANTE ÉSTE DE LA SUBDIVISIÓN DEL SALDO DEL LOTEO QUINTA SANTA MARGARITA, UBICADO CON FRENTE A CALLE ARAUCO Nº640, COMUNA DE OVALLE. PROVIN-CIA DE LIMARÍ, CUARTA REGIÓN, INSCRITO A FOJAS 405 VUELTA Nº531 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL CONSERVADOR DE BIE-NES RAÍCES DE OVALLE, AÑO 2022. MÍNIMO PARA LAS POSTURAS EN LA SUMA DE \$51.790.994.- INTERESADOS DEBERÁN RENDIR CAUCIÓN MEDIANTE VALE VISTA DEL BANCO ESTADO DE CHILE A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR UN VALOR DEL 10% DEL MÍNI-MO ESTABLECIDO PARA EL REMATE, PRESENTADO EL DÍA FIJADO PARA LA SUBASTA. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PER-SONAS QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE DEUDO-RES DE PENSIONES DE ALIMENTOS PRECIO PAGADERO AL CON-TADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-3104-2023, CARATULADOS "BANCO DE CHILE CON ROBLES". ERICK BARRIOS RIQUELME, SECRETARIO SUBROGANTE.

Iniciativa beneficiará a los habitantes de la localidad de Cogotí 18 con una inversión superior a los mil millones de pesos.

## EQUIPO EL OVALLINO Ovalle

Cómo una buena noticia calificó el alcalde de Combarbalá la firma del convenio suscrito con el Gobierno Regional de Coquimbo. Una señal importante para los vecinos de la comuna que veían truncado el sueño de contar con un centro comunitario de salud familiar. Cecosf.

Por más de una década los habitantes de la localidad rural de Cogotí 18 han tenido que esperar un pronunciamiento de las autoridades regionales sobre sus demandas sociales, también en salud.

En esa línea la autoridad comunal resaltó la decisión de la gobernadora respecto a priorizar la solicitud de los vecinos en el marco de un mayor acceso a las prestaciones de la atención primaria, lo que beneficiará a cientos de familias de las localidades rurales.

La construcción del cecosf contempla una superficie de 324.4 m2 para intervenir de acuerdo con el programa médico arquitectónico (PMA). El recinto considera un box clínico multipropósito, box consulta y examen, procedimientos gineco-obstétrico (más

ALCALDE PEDRO CASTILLO Y GOBERNADORA NARANJO

# Firman convenio para ejecutar primer Cecosf en Combarbalá

baño) y odontológicos, una sala de estimulación temprana, rayos x, sala multiuso (educación grupal, trabajo comunitario y auditorio), baños de público con acceso universal y de uso personal para damas y varones, sala de espera, entre otros beneficios para los usuarios.

El proyecto, que significa una inversión de \$ 936 millones 271 mil pesos (\$936.271.000), permitirá entregar soluciones a muchas familias y esperemos ocurran más convenios y acuerdos, así ampliar más cobertura que necesitan los vecinos, anuncia la Gobernadora, Krist Naranjo. "Hemos firmado el convenio para ir avanzando en las obras del Cecosf (centro comunitario de salud familiar) de Cogotí 18 de Combarbalá, provecto muy anhelado por la comunidad, hoy en día va a empezar su etapa de ejecución por intermedio de este convenio firmado junto con el alcalde Pedro Castillo, hemos podido conversar con él (alcalde) diversos proyectos que él anhela para su comuna, donde

nosotros podamos complementar cómo gobierno regional con recursos, entre ellas, escuelas y otros proyectos menores que se encuentran en ejecución en Combarbalá".

Esta noticia es maravillosa dijo el alcalde, Pedro Castillo, destacando, además, el programa de empleabilidad que ejecuta el gobierno regional y la generación de mano de obra en la comuna. "Hemos suscrito un convenio mandato para la comuna de Combarbalá que tiene que ver con la construcción del primer Cecosf que se va a ubicar en la localidad de Cogotí 18. Esta obra va a permitir un mejor acceso a la salud para las vecinas

y vecinos del valle de Cogotí, está financiada por cerca de mil millones de pesos que han sido aportados por el gobierno regional de Coquimbo y consejo regional. En el contexto de una reunión de trabajo de zonas rezagadas la gobernadora ha estimado pertinente la suscripción del contrato y así poder iniciar la licitación de obras, es un gran día para nuestra comuna de Combarbalá que durante muchos años esperó contar con este dispositivo tuvo que esperar, que trae más capacidad de atención resolutiva y por ciento un mejor acceso a los vecinos y vecinas de los lugares más apartados de nuestra comuna".

## Nuevo rey



El tenis es un deporte que en los últimos años se ha caracterizado por presenciar largas dinastías en el liderato del ranking mundial de jugadores.

Si en un momento fue Roger Federer, luego fue el turno de Rafael Nadal y de Novak Djokovic, quienes hegemonizaron casi sin contrapeso la escena de los últimos veinte años en esta disciplina.

No obstante, ante el retiro del suizo, y la evidente caída física y tenística del español, solo el serbio quedó como el gran coloso a derrumbar por parte de los aspirantes de la nueva generación de jugadores llamados a ser el relevo natural de las viejas glorias.

Esta semana, mientras se desarrolla el magno evento de Roland Garros, ocurrió lo que hace un tiempo no se vislumbraba con mucha claridad: Djokovic cederá su reinado a manos del italiano Jannik Sinner, joven tenista que ha tenido un año soñado y que al cierre de este artículo aguardaba su duelo de semifinales del Grand Slam parisino ante el hispano Carlos Alcaraz, otro de

los que está sindicado como jugador de elite para la era que se avecina.

Independiente de si Sinner gana el torneo o no, ya se aseguró ser a contar del próximo lunes el nuevo número 1 del mundo, el primer jugador de la península itálica en lograrlo.

Si bien Italia siempre ha tenido una importante tradición en este deporte, increíblemente no había tenido a uno de los suyos en el máximo sitial del escalafón, desde la era moderna en adelante.

Antaño descollaron nombres colosales como los de Nicola Pietrangeli y Adriano Panatta, ambos monarcas en Roland Garros alguna vez y ganadores de la Copa Davis, uno como técnico y el otro como puntal del equipo que en 1976 batiera en la final a Chile, en Santiago.

Luego el país europeo tuvo en los años noventa algunos jugadores destacados, pero no a un nivel espectacular, como Renzo Furlán o Andrea Gaudenzi, mientras que en las últimas temporadas ha sacado una gran camada de talentos, como Matteo Berrettini, Lorenzo Sonego o Lorenzo Musetti, si bien Sinner parece haber logrado despuntar por sobre el resto, merced a su buen físico, potencia y seguridad en el juego.

Bien por el italiano y por la savia nueva que viene a renovar este hermoso deporte.



EN 14 ESTABLECIMIENTOS DE LA REGIÓN DE COQUIMBO

# Mejoras en infraestructura y reforzar intervención psicologica revela informe de visitas a residencias

El documento publicado por el Poder Judicial se realiza tras visitas a los centros del Servicio de Protección Especializada a la Niñez y Adolescencia de todo el país. En la región fueron supervisadas 14 residencias de Illapel, Ovalle, La Serena y Coquimbo.



El Hogar Redes de Coquimbo fue una de las residencias que obtuvieron un informe positivo de parte de los jueces y consejo técnico de los juzgados con competencia en familia.

# REBECA LUENGO

Problemática en temas de infraestructura y salud mental de niños, niñas y adolescentes en las distintas residencias de la región y el país plantea el Informe Nacional de Visitas a los Centros Residenciales del Servicio Nacional de Protección Especializada a la Niñez y Adolescencia (dependiente del Ministerio de Desarrollo Social) del segundo semestre del 2023.

Estas visitas se realizan por parte de jueces y consejo técnico de los juzgados con competencia en familia de cada jurisdicción de Chile, con el fin de observar las condiciones de infraestructura y el estado psicoemocional y socio ambiental en el que se desarrollan los niños, niñas y adolescentes que son derivados a estos centros. Además, se supervisa la situación sanitaria, administrativa

y el cuidado y convivencia en los

Tal como señala el informe, la fiscalización es vital considerando que "la situación proteccional es un elemento central en el accionar de los juzgados de familia que propende, y tiene como premisa estructural, que niños, niñas y adolescentes cuenten con derecho a la vida y una buena calidad de la misma, en un ambiente sano, en condiciones de dignidad",

Si un niño, niña o adolescente está expuesto a vulneraciones, y se confía el cuidado a una institución si la familia no garantiza su protección ,los juzgados tienen la obligación de revisar que los centros y servicios

que sustituyen a la familia cuentan con las condiciones, en esta etapa primordial de desarrollo.

En la Región de Coquimbo fueron visitados 14 centros del Servicio Nacional de Protección Especializada y residencias colaboras (OCAS), entre los meses de septiembre y noviembre del 2023. Los centros de Illapel Padre Hurtado, Residencia Illapel, Madre Carmen y Sol del Mañana. En Ovalle fueron visitados Casa Cumbres de Ovalle, San José y Residencia Familiar Rucalhue. En La Serena fueron visitadas la Residencia de Protección Ayelén, Centro Vida Chile y Rimanakuy. En Coquimbo fueron supervisados el Hogar Redes,

Residencia de Vida Familiar para Adolescentes Amancay y Centro Residencial de Vida El Puente.

## SOBREPOBLACIÓN EN RESIDEN-CIAS

Entre los datos registrados la jurisdicción de La Serena es una de las cinco del país con mayor sobrepoblación en las residencias con un 79%, situación de hacinamiento que es desfavorable para la restitución de los derechos de los NNA que son derivados a estos recintos.

Así en 11 de las 14 residencias hay mayor cantidad de plazas ocupadas que las licitadas, lo que implica tam-

# La fe no es para guardarla en nuestras casas



Los escribas, que eran los hombres cultos, teólogos, juristas, vinieron a averiguar qué pasaba con Jesús. Era su función. Se vieron descon-

certados. La salvación de Dios no venía a través de sus papeles y reglamentos aburridos. Ellos estaban acostumbrados a tener la verdad bien guardada, lejos del alcance de la gente y del contacto con la vida: todo bien definido, prescrito, ideologizado. De repente ven a la verdad en acción sanando, expulsando demonios, dando vida, atrayendo multitudes, llamando a la conversión. Si esto es así, tendrán que introducir profundos cambios en sus vidas. El

locura!iJesús endemoniado! iEl que expulsa demonios, endemoniado! ¿A qué extremos se puede llegar en el afán de acallar la verdad? En esto consiste el pecado contra el Espíritu Santo que no tiene perdón: es un obstinarse en no ver, en llamar virtud al vicio, en justificar el pecado y pretender santificarlo. El verdadero mal no está en cometer el pecado, sino en no reconocerlo como tal. Estos

mecanismo de defensa aparece: no tienen perdón, no porque veces en que nuestra actitud sino porque se han puesto en una actitud mental que torna sus corazones poco menos que impenetrables a la verdad, a la gracia. Al evocar este episodio podemos identificarnos con los escribas, y preguntarnos sobre la posibilidad de estar repitiendo su pecado. O bien, podemos ponernos en el lugar de Jesús y considerar las veces en que hemos vivido situaciones semejantes: las

"iestá endemoniado! iParece Dios no se los quiera ofrecer, y expresión ante la verdad de Jesucristo se interpreta como agresión a quien piensa distinto, en que nuestra entrega a Dios es vista como enajenados y se nos margina del diálogo o de la esfera social. Jesús dijo la verdad y acabó en la cruz. La fe no es para guardarla en nuestras casas, si es auténtica se ha de hacer cultura y estar en el ámbito público. Nuestra fe es verdad, paz, justicia y libertad. La fe nos hace libres.

bién sobrecarga para funcionarios y problemas internos en cada recinto para entregar y responder a las necesidades de cada niño, niña y adolescente que ingresa al sistema.

# PROBLEMAS EN INFRAESTRUCTU-

Si bien la mayoría de las residencias cuentan con infraestructura adecuada para el desarrollo de los menores y adolescente, el resto presenta problemas graves en baños, desorden de los espacios, falta de mobiliario, ausencia de espacios para desarrollar sus labores escolares, entre otros.

Así por ejemplo, en el Centro Sol del Mañana no se mejoras a la anterior visita y cuentan con baños en desuso, sucios y en mal estado, muebles desencajados, puertas y paredes rotas o sin perillas, siendo administrado por un organismo sin experiencia en este ámbito.

El seremi de Desarrollo Social. Eduardo Alcayaga, detalla que la infraestructura de las residencias responde a consideraciones técnicas, según modalidad de atención, de acuerdo con el ciclo vital de los niños, niñas y adolescentes. "Para dicho cumplimiento, cada proyecto es supervisado bajo lineamiento por la unidad especializada, quien es la encargada de mantener el control de los compromisos que los organizamos colaboradores establecen con el servicio al adjudicarse el proyecto. Junto con ello, el Servicio de Protección Especializada, tiene a disposición de los colaboradores proyectos de emergencia de infraestructura, lo que les permite postular a fondos de mejora de sus instalaciones, con la finalidad de resguardar las condiciones residenciales de los niños, niñas y adolescentes que se encuentran bajo la tutela del Estado".

Respecto a los espacios en cada centro para que los niños, niñas y adolescentes puedan realizar y desarrollar su vida, explica que por lo general, estas residencias son casas adaptadas, respondiendo a un modelo

Centros del Servicio Nacional de Protección Especializada y residencias colaboras (OCAS) fueron supervisa-

de vida familiar. Eso sí, se avanza para mejorar los "estándares y se trabaja fuertemente a nivel intersectorial, para ampliar las oportunidades de esparcimiento, deporte, y educación; reconociendo de esta forma que la infancia y adolescencia es también responsabilidad de otras instituciones del Estado", añade Alcayaga.

Así se han establecido convenios con SERNATUR, CONAF, Instituto Nacional del Deporte, Universidad Santo Tomás, y un trabajo permanente con Universidad Católica del Norte, Ministerio de las Culturas, Las Artes v el Patrimonio, SENADIS, Ministerio de Educación, entre otros con el fin de complementar las acciones y el rol del Servicio.

## RIESGOS PSICOSOCIALES EN RESIDENCIAS

Uno de los aspectos más preocupantes descritos en el informe es la situación de salud mental de niños, niñas y adolescentes de las residencias visitadas.

Si bien en algunos centros residentes están bajo un ambiente de protección y un entorno agradable que busca su desarrollo integral. Muchos de ellos por su situación familiar y problemáticas anteriores presentan diagnósticos de salud mental. Si bien la gran mayoría están inscrito en los Centros de Salud Familiar correspondientes y cuentan con controles y

Debido a la sobrepoblación, algunos menores y adolescentes presentan acciones de riesgo y oposición.

Se cuenta también, en un centro consumo problemático de drogas y abandono; en otro recinto se indicaron agresiones a educadoras. Además, se observa ansiedad por parte de niños y niñas, de ser escuchados y tomados en cuenta.

Desde el Servicio explican que cada NNA que ingresa al sistema de cuidados alternativos debe hacerlo con un diagnóstico integral y un plan de intervención, con el fin de disminuir en el menor tiempo posible los riesgos y vulneraciones de derechos que llevaron su ingreso al sistema residencial. "Cada niño, niña y adolescente presenta características individuales propias que varían entre factores protectores y de riesgos, siendo estos últimos conductas de calle, sociabilización con pares de riesgo, consumo de alcohol drogas, padres ausentes y descolarizacion entre otras, constituyéndose estos factores el mayor desafío para los equipos de intervención directa", recalca el seremi Eduardo Alcayaga.

De esta manera se establecen estrategias para evitar los abandonos "siendo un eje principal la manten-

ción de espacios seguros, de buen trato, de contención y protección; buscando con ello, que los niños, niñas y adolescentes se sientan respetados y queridos". A esto se suma un trabajo específico con los niños, niñas y adolescentes que presentan consumo problemático de drogas y que se encuentran en el sistema residencial. Esto es un desafío, detalla Alcayaga, ya que "los equipos que trabajan en los contextos residenciales de protección no son expertos en temáticas de adicciones y rehabilitación de drogas, ante lo cual se establecen alianzas de cooperación con el Servicio Nacional para la Prevención y Rehabilitación del Consumo de Drogas y Alcohol. (SENDA) los que atienden mediante derivación a los niños, niñas y adolescentes que requieran un proceso de acompañamiento y terapéutico de rehabilitación de drogas".

Por último, también se observaron complejas situaciones administrativas con el personal, debido a sobrecarga laboral, tales como licencias médicas, renuncias, falta de personal entre otras.

## SITUACIÓN SIMILAR EN TODO CHILE

A nivel nacional se visitaron 275 residencias que incluye organismos de administración directa, colaboradores, privados, programa Creciendo Juntos de Gendarmería y otros. De manera general se indica que existen algunas problemáticas de infraestructura como techos , baños, y reparación de equipamiento y si bien se postula a proyectos que para arreglos, los fondos demoran en su traspaso.

Además, se observa que existe una crítica situación respecto a situaciones de hacinamiento y un 37% de las residencias con administración del Estado se encuentran sobrepobladas y que un 13% de los residentes (597 NNA) se encuentran en completo abandono, "sin un adulto de la familia nuclear o extensa que tenga presencia en su vida y pueda generar vinculación, para lograr egreso. Esta información que ha sido entregada en estos informes resulta crítica, teniendo en cuenta que se trata de niños, niñas y jóvenes a los que el Estado les debe proveer una alternativa de vida".

Se registró en las visitas una situación crítica respecto a la salud mental de los residentes que en algunos casos, debido a descompensaciones, termina en daños a la infraestructura y mobiliario. Se da cuenta de una atención en esta ámbito inadecuada e insuficiente, sumado a ello en la falta de personal y profesionales especializados en este ámbito.

# El Ovallino



GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL: SUB DIRECTOR COMERCIAL:

**OFICINA OVALLE:** 

**OFICINA LA SERENA:** PUBLICIDAD: SUSCRIPCIONES:

Francisco Puga Medina **Jorge Contador Araya** 

Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271

Brasil 431 Fono (51) 2200400 Fono (51) 2200420 Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

#### SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

www.elovallino.cl

¥ @elovallino

facebook.com/DiarioElOvallino/

#### Publica en www.elovallino.cl



O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

# VISOS ECONOMICOS El Ovallino

Aquí, donde quieres que te vean Busca, vende, compra, arrienda Tu aviso de El Ovallino, también aparece en la versión digital del diario en:

www.elovallino.cl



TE ESPERAMOS EN MIGUEL AGUIRRE 109, OVALLE. FONOS: (51) 2200420 / +569 92271967

DURANTE EL FIN DE SEMANA

# Las provincias del Choapa y Limarí concentraron la mayor cantidad de lluvia

Aunque según el Director Regional de SENAPRED Coquimbo, Raúl Garrido en la provincia del Elqui no se dieron la cantidad de agua esperadas, destacó que "cayeron las precipitaciones esperadas en el Choapa y en menor cuantía en el Limarí, aunque de todas formas cayeron precipitaciones importantes".

> ROMINA ONEL Ovalle

Llegó la tan esperada lluvia, tal y como se precisó que ocurriría desde el área meteorológica del Centro Científico CEAZA, concentrandose principalmente en el Choapa y el Limarí.

Según lo publicado en CEAZAmet, entre el 8 y el 9 de junio, en la provincia del Limarí cayeron precipitaciones en la localidad de Tulahuén (2,4 mm), Algarrobo Bajo (5.5 mm); Fray Jorge Bosque (23.6 mm); Fray Jorge Quebrada (12.6 mm); Los Acacios (5.7 mm); Camarico (2.9 mm); Rapel (1.8 mm); El Palqui (2.4 mm); Las Naranjas (6 mm); La Polvareda (4 mm); Peñablanca (14.7 mm) y en el Ajial de Quiles (18.5 mm).

Mientras que el Choapa, precipitó en Canela (19.2 mm); Huintil (18.5 mm); Huentelauquén (10.1 mm); Illapel (27 mm); Chillepín (31.5 mm); Los Vilos (13.3 mm); y en Tilama (15.7 mm), y en el Elqui cayeron precipitaciones en Punta de Choros (0.2 mm); El Panul (0.6 mm); Pan de Azúcar (0.7 mm); Collowara en Andacollo (0.8 mm) y en Las Cardas (1.5 mm).

Con respecto a los efectos que dejaron estas precipitaciones, el Director Regional de Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (SENAPRED) Coquimbo, Raúl Garrido especificó que "no se reportaron novedades de emergencia, como rodados o algún tipo de interrupción vial".

Sin embargo, Garrido señaló que "se reportaron cortes de suministros menores, el más significativo se dio en Los Vilos, con una afectación de aproximadamente 5 mil viviendas. situación que fue subsanada durante la noche por las brigadas de la empresa eléctrica"

Garrido también recalcó que "se estimaba que las precipitaciones comenzaron en la región desde la tarde noche del día sábado, con entre 20 y 25 mm en el litoral, misma situación para la Cordillera de la Costa y entre 30 y 35 para el sector cordillerano y valles, extendiéndose durante la noche y madrugada, situación que no se dio en el Elqui, pero si cayeron las precipitaciones esperadas en el Choapa y en menor cuantía en el Limarí, aunque de todas formas cayeron precipitaciones importantes".

#### SIN MAYORES CONTRATIEMPOS

El alcalde de Punitaqui, Carlos Araya, también se refirió a las lluvias de este fin de semana, asegurando que "llovió con fuerza, comenzando a las 00:30 hasta 4:30 horas de la madrugada; afortunadamente no hubo inconvenientes, como caída de árboles, cortes de luz ni de agua, estuvo todo tranquilo y hoy (domingo) está operando todo con normalidad".

Asimismo, el alcalde Combarbalá, Pedro Castillo sostuvo que "si bien es un tanto inferior a lo que se había pronosticado en los días anteriores, es una lluvia muy bien recibida, sobre todo en los sectores rurales, además al apreciar la cordillera a simple vista, es posible ver un tenue manto blanco".

Por su parte el alcalde Monte Patria, Cristian Herrera recalcó que en su comuna no hubo mayores contratiempos y que hacia el Río Grande en Tulahuen, cayó la mayor cantidad de precipitaciones y hay nieve en la cordillera, agregando que "estábamos en una situación crítica, suspendiendo la totalidad el riego en las zonas altas, pero el lunes habrá una reunión entre Aguas de Valle y los regantes, y esperamos que con estas precipitaciones se libere el riego".

En esa misma línea, el alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña recalcó que en su comuna tampoco se generaron grandes inconvenientes, afirmando que "tuvimos una mayor cantidad de aqua caída en el sector secano costero de la comuna, acompañado de viento moderado, pero afortunadamente, esto tampoco generó inconvenientes significativos".

Por otra aparte, el alcalde de Coquimbo, Ali Manouchehri dijo que "activamos de manera preventiva nuestro Comité de Gestión del Riesgo de Desastres (COGRID) municipal, donde se integran todos los departamentos (...) y esta semana continuaremos realizando acciones preventivas y atentos a los pronósticos climáticos".



En la comuna de Punitaqui no se generaron grandes inconvenientes con el agua caída.



Los diversos municipios de la Región de Coquimbo se prepararon para enfrentar el sistema frontal.

NO SE REPORTARON NOVEDADES DE EMERGENCIA, COMO RODADOS O ALGÚN TIPO DE INTERRUPCIÓN VIAL"

#### **RAÚL GARRIDO**

DIRECTOR REGIONAL DE SENAPRED COQUIMBO

### POSIBLES LLUVIAS PARA ESTA SEMANA

Con respecto al pronóstico para esta semana, el meteorólogo de Meganoticias, Jaime Leyton sostuvo que "el lunes van a tener precipitaciones débiles de nieve en Cordillera y en precordillera y sectores aledaños, -cómo por ejemplo Vicuña-, tendrán precipitaciones débiles líquidas".

Finalmente, Leyton adelantó que "el día jueves se esperan precipitaciones en toda la región, -cordillera, costas y valles-, intensas en la provincia del Choapa, normales a moderadas en la provincia del Limarí y débiles en la provincia del Elqui, incluyendo a la ciudad de La Serena".